

Herencia cultural

Felipe Ehrenberg dedicó sus últimos días a elaborar una suerte de "testamento" de 34 collages inéditos que serán exhibidos en NY a partir del 20 de mayo. **CULTURA (PÁG. 16)**

Pacto con el diablo

El árbitro Marco Antonio Ortiz (recuadro) regaló a los Diablos del Toluca un penal inexistente, con el que vencieron 2-1 en su casa a la Máquina del Cruz Azul. **CANCHA**

ATLAS 1-0 PUEBLA



CALZADA IGNACIO ZARAGOZA

AZOTAN LLUVIAS

Fuertes precipitaciones ocasionaron ayer inundaciones en el Valle de México. La Línea A del Metro suspendió el servicio en un tramo de la ruta y Protección Civil activó la alerta roja en Iztapalapa y Tlalpan. **CIUDAD 4**

JUEVES 13 / MAYO / 2021 CIUDAD DE MÉXICO 48 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,993 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

Compran morfina 31 veces más cara

NATALIA VITELA

México no sólo compra cara la morfina inyectable, sino además en cantidades insuficientes, advirtieron expertos.

Felicia Knaul, fundadora de la Comisión Lancet para el Acceso Global a los Cuidados Paliativos y Alivio del Dolor, aseguró que el País compra este producto inyectable 31 veces más caro que otros países.

Además, adquiere mayores dosis de opioides, como oxycodona y fentanilo de patente, lo que implica sobreprecios.

"La recomendación es que inviertan en la morfina sin patente oral, suspensión e inyectable de liberación inmediata, porque es más barata", señaló.

Para Knaul, México no tiene una política adecuada de control de medicamentos. "Tenemos un desabasto fatal desde antes del Covid-19. México adquiere sólo la cuarta parte de lo que necesita, porque se requiere también para trauma, parto y cirugías", dijo.

Una de las razones por las que México no pide suficiente morfina, consideró, es la opiofobia, que es la noción equivocada de que un uso balanceado y correcto para necesidades médicas implica generar adicciones.

Héctor Arreola-Ornelas, coordinador de Investigaciones Económicas de la Funda-

Piden aprovechar la amapola

Organizaciones impulsan en México el uso médico de la producción de amapola.

México Unido contra la Delincuencia advierte que mientras el País oscila entre el segundo y tercer lugar mundial en la producción de ese cultivo, el 60 por ciento de pacientes que requieren de morfina para mitigar el dolor por diversas enfermedades, no tiene cuidados paliativos.

Se estima que unas 300 mil personas necesitan cuidados paliativos en México, pero que en 7 de 32 estados esos servicios no están disponibles y sólo 6 de 102 facultades de medicina los incluyen en sus planes de estudio.

ción Mexicana para la Salud, refirió que en 2020 el Instituto Nacional de Cancerología reportó una reserva de morfina para cuatro o seis meses.

"Se viene la pandemia y con ella el requerimiento para muchos pacientes de Covid-19, por lo que la reserva se agotó en menos de un mes", señaló.

Este año, México adquirió morfina en la compra consolidada de medicamentos a través de la ONU, pero está embodegada, lamentó.



Provoca cacique de la CTM protesta de EU ante T-MEC

JORGE ESCALANTE

GUANAJUATO.- Una turbia asamblea sindical de la CTM, con denuncias por compra y destrucción de votos, amenazas e intimidación, se convirtió en el primer conflicto laboral en el marco del tratado de comercio entre México, EU y Canadá (T-MEC).

Hace una semana se realizó una consulta en el sindicato "Miguel Trujillo López", que agrupa a 6 mil 494 trabajadores de la planta de General Motors en Silao, para ratificar un Contrato Colectivo. El gremio es controlado desde hace casi 20 años por el ex senador priista de Coahuila, Tereso Medina Ramírez.

La queja contra el cacique cetemista llegó hasta el Congreso de EU y se activó el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (MLRR), incluido en el T-MEC.

Ayer mismo, la Secretaría del Trabajo ordenó reponer la elección sindical en menos de 30 días.

"Estaban obligando a los trabajadores a votar a favor de ratificar el Contrato Colectivo de Trabajo. Hubo supuestos cursos de orientación, donde se amenazó que, si no se votaba a favor de la ratificación, se perdería el trabajo", acusó un obrero de la planta automotriz en Silao.

De acuerdo con Israel Cervantes, promotor del grupo independiente "Generando Movimiento" y despedido en 2019 por ir en contra del sindicato oficial, los trabajadores de GM sufren constantes violaciones a sus derechos sindicales.

Denunció que el actual sindicato opera a complacencia de la empresa y aseguró que hay una molestia.

PAGINA 7

Retrocede 19% tan sólo en 2020

Registra inversión peor caída en 25 años

Critican errores durante la pandemia y ambiente hostil del Gobierno contra IP

ERNESTO SARABIA

La inversión privada en el País se hundió 19.89 por ciento durante 2020, su mayor desplome en 25 años.

El retroceso observado el año pasado, medido como la Formación Bruta de Capital Fijo Privada (FBCFP), es el más profundo desde la crisis de 1995, cuando el declive fue de 38.51 por ciento, según cifras desestacionalizadas del Inegi.

Ese año, la caída fue provocada por la interrupción de los flujos de capital hacia México y la crisis de la devaluación de finales de 1994.

Aunque la pandemia de Covid-19 y la subsecuente crisis tuvieron un impacto serio en la inversión privada, su retroceso ya venía registrándose desde antes de la llegada del virus y la aplicación de confinamientos para hacerle frente.

De hecho, el desplome en la inversión privada en el segundo trimestre de 2020 venía precedido de cuatro caídas trimestrales.

El desempeño de la inversión en el País mostraba debilidad desde 2018. En el segundo trimestre de ese año, la inversión comenzó a registrar tasas trimestrales negativas, de acuerdo con un análisis del organismo México ¿Cómo Vamos?, y en 2019 observó un retroceso de 3.38 por ciento.

Aunque la pandemia afectó a la actividad económica de casi todo el mundo, la pobre evolución de la inversión privada en México responde a factores estructurales.

En la economía estadounidense, la inversión privada sólo cayó 3.9 por ciento en 2020 y, en el último trimestre de ese año, el nivel de la inversión ya estaba por arriba del promedio trimestral de 2019.

Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody's Analytics, opinó que el problema crónico de la economía mexicana sigue siendo la anemia de inversión, pues los gobiernos se han enfocado en explorar fuentes equivocadas de crecimiento, al buscar productividad en lugar de inversión.

El Gobierno actual no es diferente en su enfoque e incluso diversos especialistas consideran que se ha dedicado a generar un ambiente



ENTREDICHOS

A AMLO: 'PÁRALE YA'

El diputado Porfirio Muñoz Ledo mandó un mensaje a AMLO: "Párale ya, ponte en razón, y no te dejes influir por los mentecatos".

reformamex.com/munozledo

VIDEO DE LIBRE ACCESO

ROMPE CON MORENA CANDIDATO DE MONTERREY

LEONARDO GONZÁLEZ

MONTERREY.- A 25 días de las elecciones, Víctor Fuentes renunció a la candidatura de Morena a la Alcaldía de Monterrey, tras argumentar diferencias con el partido y la creciente confrontación entre actores políticos y empresariales. "Llevará la elección a un nivel de desgaste sin precedentes, donde nadie ganará, porque todo esto sólo perjudica a los ciudadanos", señaló en un comunicado el senador con licencia.

Minimizan en INE queja por tarjetas

ERIKA HERNÁNDEZ

Consejeros del INE minimizaron las quejas del Presidente Andrés Manuel López Obrador contra los candidatos que utilizan tarjetas de beneficios en sus campañas proselitistas.

El consejero Ciro Murayama dijo incluso que se trata de simples cartoncillos de propaganda.

"La mera entrega de cartoncillos o de plásticos, si no tienen dinero, bienes o servicios detrás, no es ilegal", afirmó.

"Es una mera propaganda que nos puede parecer de mal gusto, pero la autoridad jurisdiccional lo permitió", subrayó.

Por su parte, el presiden-

te del INE, Lorenzo Córdova, advirtió que las denuncias que se han realizado en los últimos días contra aspirantes no derivarán en la cancelación de una candidatura ni en la interrupción de una campaña.

Aseguró que frente a "la desinformación y las falacias" a las que están recurriendo actores políticos, se debe aclarar que se revisarán los recursos que reciben 19 mil 390 candidatos.

"Las quejas que en materia de fiscalización se han venido multiplicando en las últimas semanas, implican una investigación en la que se cuida el debido proceso, el derecho de audiencia y se solicita información a terceros, pero en ningún caso derivan en la cancelación de una candidatura ni en la interrupción de una campaña", advirtió.

Córdova aclaró que las irregularidades en materia de fiscalización en las campañas se conocerán hasta el 22 de julio.

El representante de Morena ante el Instituto, Sergio Gutiérrez, reclamó a Murayama pronunciarse sobre este tema, al no estar contemplado en la sesión.

"Lo que está haciendo Murayama es prejujuzgar, se refiere a puntos que no se están tratando, y él está definiendo qué es válido o no. ¿Si es competencia de la Fiscalía, para qué se pronuncia usted? Son temas que se están debatiendo, por las que nuestro partido está denunciando a otros partidos", criticó.

¡HAY TIRO!

MARIO DELGADO

Consejero de Ciro Murayama: "INE usted está prejujuzgando una investigación en curso, en un asunto que no es de su competencia, deje de mostrar su parcialidad y dedíquese a asuntos que sí le competen como el fraude electoral."

CIRO MURAYAMA

Mire Mario, cité al @TEPJF_informa que validó la entrega de tarjetas en 2017. Y disculpe usted, ¿cómo voy a prejujuzgar en algo que no es de mi competencia? Ups, su afirmación se contradice. Ni prejujuzgo ni invado competencias, infundo una sentencia.

más hostil para la inversión privada.

Además de la pandemia, afirman, la reticencia de la inversión privada se acentuó con la falta de apoyos gubernamentales para hacer frente a la debacle provocada por el confinamiento y algunas decisiones legislativas que ponen en riesgo diversos proyectos empresariales.

Para Coutiño, de hecho, esa ha sido la razón principal del pobre desempeño de la inversión en 2020 y 2021.

México ¿Cómo Vamos? asegura que aun en tiempos de crisis, la inversión privada ha sido el motor principal de la formación de capital en México.

La inversión pública tampoco atraviesa un buen momento y en 2019 tuvo un revés de 12.04 por ciento y en 2020 de 7.79 por ciento, prolongando a 11 años su marcha negativa.